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请冷静“观察”2024年大选

热烈的祝贺 难忘的回忆
——祝贺第6届西爪哇华文教育协调机构理监事就职典礼

三位外长访华，中拉战略沟通进一步加强■新华时评

■ 本报评论员：余凡

■万隆：高鹰

叶维汉老书法家蓬勃灵动的墨宝魅力叶维汉老书法家蓬勃灵动的墨宝魅力
■巴厘：意如香

印尼 2024 年总统选举于
2 月 24 日落幕，争议颇多。3
月20日普委会KPU计票后宣
布，普拉博沃-吉布兰组合以
全国 58.58%支持率，在 36 个
省份领先的成绩胜选。4 月
22 日，宪法法院 MK 以 5 对 3
票，否决相关诉讼，判决第二
号总统候选人胜选的合法性。

《环球快报》5 月 10 日刊
载卜先生《2024年总统选举观
察点》的评论，引起读者关
注。因为这不是他个人的“观
点”，是从高处俯瞰的“观察
点”，所以斗胆提点拙见。

文章第一段写道：“佐科
维千方百计扩大和加强民族
统一战线，企望全民族团结一
致……作为民族统一战线主
力，又是佐科维从属的斗争民
主党不但没有配合他，还打乱
了佐科维的战略谋划。佐科
维是国家和全民族的领路人，
梅加瓦蒂是斗争民主党的决
策者。在这紧要关头，他们的

战略思想和战略意图南辕北
辙，道不同而不相为谋，最终
分道扬镳。”

据我所知：成语“南辕北
辙”出自《战国策》的寓言，比
喻一个人的行动与目标相反，
而总统和梅加是两个人。在
此能该用“相背而行”，指明彼
此的方向和看法完全相反。

众所周知，他俩“分道扬
镳”之前有些“斗智”的过程。
首先，传言国会可以立法让总
统再做第三任，但反应不热
烈。接着，又鼓噪“延长”总统
的任期，也不受待见；总统随
即施放各种烟雾弹，私下暗修
栈道。而这种种，与统一战
线、民族团结真的有关联吗？

观察点的第二段分析：
“吉布兰被推上风头浪尖，被
推举为总统候选人布拉博沃
的副总统候选人，与斗争民主
党分庭抗礼。这被部分政界、
知识界与文化界人士误以为
是佐科维所为，激怒了斗争民
主党。”“斗争民主党……通过
各种社交媒体等渠道和方式，

对佐科维和他儿子吉布兰开
展步步升级的政治攻势，指责
他们为违反道德，实行宫廷政
治。”

佐科维在媒体面前表明
要“干预”(Cawe-cawe)，难道
不是他硬把吉布兰推上台？
宪法法院名誉委员会(MK-
MK) 主 席 基 姆 利 (Jimly As-
shiddiqie)去年11月7日称，委
员会调查 9 名宪法法官后宣
布 MK 院长安瓦尔在候选人
年龄限制案触犯法规。而安
瓦尔是谁呢？

今年1月中旬，来自雅加
达国立大学(UNJ)的学生在雅
加达东区举行请愿活动，拒绝
2024 年大选包容“侵犯人权”
及“王朝政治”。类似的抗议
集会得到全国各地多所高校
大学生的响应和推动，不少大
学讲师们也公开表态，难道这
也是斗争民主党的政治攻势？

第三段提到：“近五年来，
佐科维收服了布拉博沃……
从政治的角度看，下届政府应
该兑现其承诺，延续佐科维的

走向2045 印尼经济强国目标
的经济建设宏伟纲领。还有
同样重要的是，布拉博沃接续
佐科维的民主统一战线政策，
团结一切可以团结的力量。”

媒体近来分析，在安排新
一届内阁成员及地方首长方
面，布拉博沃及从业集团党并
不愿听佐科维调度，他们的合
作能否持久？国际机构对全
球各国作出评估，印尼的平均
智商只有 78 分，排名在 120
位；对比新加坡的 115 分，排
名前五。

而印尼的教育普遍率及
贪污率的排名都让人担忧；依
靠如此的人力资源，真的能让
印尼在2045 年成为经济强国
吗？

观察点的最后一段还说：
“2024 年普选，有两件令人吃
惊和让人懊恼的现象。一个
是民族主义政党组成的民族
统一战线的分化。另一样是
诬陷和攻击佐科维的知识界
文化界知名人士的作为。”社
交媒体上甚至出现本届普选

是“没有课纲引导的王朝政
治”的嘲讽。

诚然，我们不能全信洛基
(Rocky Gerung)尖锐的批评，
但仍有政治论坛及大学生愿
意倾听他的评论，可见是言之
有物。此外，没有政党背景的
网 红 政 论 员 德 尼 (Denny
Siregar)及鲁迪(Rudi S.Kamri)
也对本届大选出现的弊端和
失德提出中肯、朴实的评述和
建议。

还有著名学者如伊克拉
尔(Ikrar Nusa Bhakti), 朗古迪
(Ray Rangkuti), 柯 妮 (Conny
R. Bakrie), 比 菲 特 丽 (Bivitri
Susanti)的评论，可以简单丑化

成“诬陷和攻击”吗？甚至连
宪法法院审判时有 3 名法官
认为普选过程有失德、违规行
为，内幕是谁在操纵？

当然，有些行为或许并不
违法，譬如全国村官到雅加达
开会，总统亲自发放社会补助
金，选票速算电脑程序等，被
安排得“天衣无缝”。不过，从
礼仪、道义、廉政和知耻的标
准来衡量，那些为了胜选而
打出的“擦边球”却逃不过有
识之士的慧眼，公道自在人
心！相信层叠的帷幕会被掀
起，天道好还，2024 年大选的
谜团将会逐一破解，真相大
白于世。

一
万隆"希望之光"汉语补习

班，友族新职员来电话,有两位
贵客要会见我。到底何许人
也?有何贵干?不得而知。为表
示尊重和友好，我答应次日中
午会面。

翌日中午,我带着脚疾赴
会。约模离会所十公尺处,只
见坐着两位魁梧的贵客，但看
不清其真面目；再走近大门，原
来是不速之客,相识已久的西
爪华文教育协调机构领导刘一
江先生和刘宜炳先生，经过一
阵寒喧后，谈话才转入正题。

他们造访"希望之光"主要
是亲自邀请我，于今年五月十
一日参加第6届西爪华文教育
协调机构理监事就职典礼。由
於盛情难却,我爽快地接受了
邀请。他们还谆谆告诫，希望
疫情后，大家及时开展教育工
作。此外他们还询问了"希望
之光"的教学情况等。

简短的交流，充分表现了
他们对希望之光20多年来工作
的肯定，並作了高度的评价。
听了，我心里感到无限的感
激。我也为协调机构新理事的
就职典礼，表示最热烈的祝贺！

时代在前进,西爪哇华教也
在逢勃的发展中。我还记忆犹
新，2004年，西爪哇华文教育协
调机构诞生了！我们小小的汉
语补习班,从此有了依靠,有了
引路人，有了明确的方向.我们
和西爪华教协调机构，建立了
密切的合作关系，开拓了一条
更光明的教育之道。

二
希望之光汉语补习班，是

2000年一月创立的。当时，一
群清华师生，乘着瓦西德总统
的东风，掀起学习汉语的热
潮。学生人数一度达到了近千

人。一个小小的补习班，一夜
之间飞腾起来，世间可谓罕见,
犹如神话般神奇。

当时，希望之光内，涌现了
出奇少见的事，连做梦也想不
到。其中有位马都拉族人阿优
莎，头戴头巾，善华语,屡次华
语演讲赛都桂冠:他参加过四
次的 HSK 汉语水平考试,获得
了343分，相当于8级；她还参
加过世界汉语桥大赛，並取得
了良好的成绩。后来还担任过
UI的中文教授呢。

之后，希望之光汉语补习
班又再涌现一枝独秀陈玉莲。
于二0一四年参加世界中学生
汉语桥大赛。这位年仅 18 岁
的少女，风华正茂才华横溢，淘
汰了国际上100多名76国的代
表，荣获了二等奖。这是希望
之光的光荣，也是西爪华文教
育协调机构的荣誉。

值得一提的是，届次HSK:
汉语水平考试，希望之光学生
从不缺席,总是有三四十位的
学生获得考试证书。所有这
些，刘一江先生一一见证过。

2005 年 6 月，是我一生中
最难忘的中国梦的岁月。当
时，组建夏令营长沙之旅。融
华学习中心的郭宗梁先生任团
长，我被任命副团长,共同率领
了三十几名的青少年学生飞赴
长沙。

在短短十天里，我们首先
访韶山,在毛主席故居，我看见
了,革命时代,主席艰难困苦的
生活，不少名著就在这儿诞
生。成了革命斗争的搖篮。

接着,我们走访了韶峰毛主
席诗词碑林。亲睹了毛主席的
亲筆书法，其中《沁园春。长
沙》和《七律。韶山》给人留下
深刻的印象。许多名句，如"为
有牺牲多壮志,敢教日月换新
天","一万年太久，只争朝夕"都
给了我们巨大的鼓舞和力量。

我们的大巴继续驰聘，路
经一片绿海，是毛主席夫人杨
开慧的家乡，田边插有"开慧乡
"名牌。再车行一百公里，有座
大桥，这是闻名的汨罗江，是古
代伟大爱国诗人屈原投江殉难
之处。

接着，我们来到素有"洞庭
天下水，岳阳天下楼"之誉的岳
阳楼。我和青少登上了二楼可
见范仲淹所写的《岳阳楼记》:"
先天下之忧而忧，后天下之乐
而乐"的名句。最后，我们登上
了三楼，从窗口眺望，看见了浩
淼无际的洞庭湖。

在长沙，我们还参观了博
物馆,惊见了马王堆千年女尸,
展现了考古的一大奇迹。此
外，我们还练习武术舞龙技
术。还参观洞庭湖中心的君山
岛。哪儿观看了斑竹。记得毛
主席诗词《答友人》中，有写"斑
竹.一枝千滴泪,红霞万朵百重
衣"看了，感到格外的亲切

以上便是夏令营长沙之
旅。给了我们永远难忘的回忆。

三
众所周知，西爪哇华文教

育协调机构，是二 00 四年诞
生，至今已有 20 年漫长的历
史。20年来写下许许多多感人
的事迹。虽然比希望之光诞生
迟了三四年，但是成绩非凡。
培养过上千名的年轻师资，是
飞奔在时间前面的火车头。

我记得，协调机构成立不久，
一马当先拜访了西爪教育部，与
印尼当局建立了友好关系。

接着和中国文化机构建立
了密切的关系。协调机构开展
了"请进来,走出去"的方针。

2007初年广东侨办举办了
师资培训，在融华举行；2007年
12月，福建海外交流学会承办师
资培训，在福州同乡基金会举行。

在刘一江先生领导下也
积极推动"走出去"的活动。先

后派学生到暨大学习四年本
科；2010年到上海华东大学和
在中山大学和海南师范大学开
展教材培训。

此外，协调机构不间断举
办HSK汉语水平考试。更值得
一提的是，届届都举办夏令营、
冬令营文化活动和世界汉语桥
大赛。

以上各种文化教育活动，
得到了广泛深入的发展。不
幸，二0一九年开始,发生了世
界性疫情，印华教育蒙受巨大
的重创，造成不可估计的损
失。但文化教育工作，从来没
有停止过。总是千方百计不间
断地"派出去，请进来。"

四
走进2024年，岁月变迁，新

冠消失，万物复苏, 事业向上。
西爪华文教育已启

动，第 6 届华文教育协调机构
理监事就职典礼也举行了。刘
宜炳先生荣任辅导主席，刘一
江先生蝉联主席。在他们的领
导下，我深信，西爪华文教育很
快会得到复苏,並走上正轨。

我相信，新领导与西爪各
地华文教育的单位，会更密切
的联系起来，开展正常的文化
教育活动。

最后，有一点致关重要的
是，为了长远的教育利益和子
孫后代的前途，我们要力争有
实力的华人财团、社会贤达融
入华文教育的行列，争取他们
经济上的全力支持。无数事实
证明，只有得到他们的支持，华
文教育才有前途和希望。

他们这些陈嘉庚式的华人
企业家，我们要真心实意地和
他们合作。如八华的梁世祯老
板和棉兰的苏用发老板等等社
会贤达，我们要把希望寄托在
他们身上。末了，让我们向他
们致于最崇高的敬礼！不忘他
们对华文教育奉献的心血！

印华资深书法家叶维汉
老前辈，又再出版新的书法
文集《我的唐楷草书及行草
作品集》，可喜可贺！叶老是
我崇敬的印华书法家之一，
深获著名书法家李春鸣校长
真传，数十年来书法作品创
作从不间断，其逢勃蓬勃灵
动的书法墨宝魅力，享誉印
华书法界，与书法协会的书
法爱好者，如陈立辉、李金
昌、吴协和、胡素丹、林光荣、
林文胜、孙乐铭、姚祥鹰、刘
文亮、许箐栽等，经常当众挥
毫，深受各界推崇喜爱。

近收到《硕河桥》出版的
唱和诗文集，竟然是叶老的红
色书面题字《聊寄唱和诗，维
汉题》，苍劲有力，字体灵动，
让三十多位印华文友的唱和
诗集，更显出诗词雅韵的艺术
生命力，不愧是诗词雅士与书
法高手的共同杰作，题字挥
毫，诗韵唱和，增色增辉，更加
显出唱和诗文集版本的吸引
力。

更令我感动的是，去年
我家的神主牌位要更新，特
恭请叶老为我家书写：“钟氏
显本家历代祖先 考 妣 神
位”，两旁左右列书：“予昭予
穆 ”，“荫子荫孙”，叶老很快
郑重其事地用红纸书写后，
空运快递过来，这副宝贵的
神主牌位墨宝，就成了我家
子孙辈们，逢年过节或初一、
十五，都要敬畏举香膜拜的
祖先灵位。每每膜拜祖灵
时，凝视叶老墨宝，总会让我
内心深处，面对叶老灵动的
墨宝方块字，感触良多，既
敬畏纪念显考祖先，也对
中华瑰宝的方块字，由衷
地感恩敬佩，方块字的魅
力，早已在华人家庭里的
祖先灵位，以及墓碑碑文
里，永永远远扎根铭刻在
华人心田里。

早在数年前，叶维汉
书法家曾赠送一本书法文
集给我《我的书法人生》，
让我早早就能领略欣赏到
叶老的书法佳作，对他坚
忍不拔的书法人生，感佩
不已，还特地为他写了《祝
贺叶维汉书法家“我的书

法人生“出版》刊登在报上，
向他表达敬意。如今他又出
版书法新著《我的唐楷草书
及行草作品集》，宝刀不老，
凸显印华老一辈书法家，以
及印华文友们，对中华文化
的推崇与坚持，不遗余力地
在千岛大地上，弘扬传承老
祖宗遗留下中华文化的博大
精深，总是不忘用书法墨宝、
绘画艺术、诗词歌赋、散文，
散文诗、小说、评论等文学作
品，让中华文化永远扎根在
千岛大地上。也因此让狂妄
之徒，妄图封杀禁绝华文华
语的狼子野心家，在广大印
华文友与书法家面前，野心
败露、草草收场，而中华文化
却永远在千岛，焕发生机，代
代传承不朽！

君不见——当今的印华
文坛，已经从逆境中勃然苏
醒，无论是书法佳作，绘画艺
术，文学作品，吟诗作对，焕
然勃发了！叶维汉等书法家
的书法精品，已经再次向世
人证明，龙的传人的艺术生
命力，永远无穷无尽，任凭恶
势力封杀，终究扼杀不了有
着中华文明熏陶的书法家与
印华文化人，他们正在竭尽
全力，用自己艺术精品的万
丈光芒，照亮千岛人——要
让不朽的中华文化，永远逢
勃绽放，光艳四射，永远照
亮闪光在印度尼西亚大地
上！

祝福您！尊敬的叶维汉
书法家，祝愿您的书法人生，
多姿多彩！多多保重！再接
再厉！文友一家亲，心连心，
永远团结在一起！

新华社墨西哥城5月2日电
新华社记者席玥 闫亮 吴昊

玻利维亚、秘鲁、阿根廷三
国外长日前接续访华，分别同王
毅外长举行会谈，中国同拉美和
加勒比国家的战略沟通得到了
进一步加强。三位外长集中访
华，正值中国－拉美和加勒比国
家共同体论坛宣布成立10周年
之际，反映了拉美和加勒比国家
希望继续深化对华友好合作的
真诚愿望。10年来，中国同拉
美国家关系发展保持良好势头，
双方政治互信与各领域务实合
作持续深化，平等、互利、创新、
开放、惠民的新时代中拉关系不
断翻开崭新篇章。

尊重互信是新时代中拉关
系发展的稳定基石。玻利维亚、
秘鲁、阿根廷三国外长均为就任
后首次访华，重要性不言而喻。
今年是中国和阿根廷建立全面
战略伙伴关系10周年，在会谈

中，中方表示愿同阿方一道继续
珍视和夯实政治互信，在涉及彼
此核心利益和重大关切问题上
相互理解和支持。阿根廷外长
蒙迪诺表示，阿方奉行对华友好
的政策不会改变，愿推动拉中关
系深入发展。去年11月，习近
平主席同秘鲁总统博鲁阿尔特
在旧金山成功会晤，为推进中秘
关系发展指明方向。两国外长
在会谈时表示，愿共同落实好两
国元首重要共识，增进团结互
信，拓展务实互利合作，推动两
国关系迈上新台阶。中国和玻
利维亚同样是相互理解和支持
的传统友好伙伴。近年来，双方
不断巩固政治互信，增进两国政
府、立法机构、政党交流合作。
玻利维亚外长索萨表示，玻中虽
相距遥远，但始终亲如兄弟，玻
方愿同中方密切沟通，共同庆祝
好明年玻中建交40周年。中国

在同拉美和加勒比国家的交往
中，始终坚持相互尊重、平等相
待。今年伊始，安提瓜和巴布
达、多米尼克、苏里南等加勒比
国家元首或政府首脑纷纷访华，
为进一步发展对华关系夯实政
治互信基础。安巴总理布朗说：

“尽管安巴和中国在国家体量、
实力和资源方面并不对等，但中
国对我们一直平等相待。正是
这种尊重和相互信任，让我们成
为互相信赖的伙伴，成为大小国
家合作的典范。”

合作共赢是新时代中拉关
系发展的活力来源。产自赤道
地区的热带水果、潘帕斯草原的
优质牛肉、安第斯山区的香醇红
酒、热带雨林的精品咖啡……近
年来，中拉贸易合作迸发蓬勃活
力，越来越多拉美地区优质产品
进入中国市场。中国－厄瓜多
尔自由贸易协定于5月1日正式

生效，中国在拉美的自贸“朋友
圈”进一步扩大。目前，中国已
同智利、秘鲁、哥斯达黎加、厄瓜
多尔、尼加拉瓜5个拉美国家签
署自贸协定。中国海关总署数
据显示，2023年中拉贸易额突
破 4890 亿 美 元 ，同 比 增 长
1.1%。经贸合作继续成为中拉
关系“压舱石”的同时，中拉共建

“一带一路”不断走深走实，造福
拉美多国民众。在玻利维亚，中
资企业近年来修建了2000多公
里公路，为当地创造了1万多个
就业岗位；在苏里南，中国援苏
农业技术合作中心技术援助项
目深得当地人喜爱，既丰富了当
地百姓的“菜篮子”又充实了他
们的“钱袋子”；在乌拉圭，中企
助力打造的输电网络跨越乌北
部5省，切实为当地百姓谋福祉
……截至目前，已有22个拉美
国家与中国签署共建“一带一

路”合作文件。蒙迪诺在访问中
表示，阿方愿同中方在共建“一
带一路”框架下继续推进基础设
施建设、贸易、投资、金融、旅游、
太空、南极、海洋、环保等领域合
作。

创新驱动为新时代中拉关
系发展注入新动能。在墨西哥
中部传统作物龙舌兰产区，中国
品牌的农用无人机助力当地龙
舌兰种植；在智利首都圣地亚
哥，时常可见中国新能源汽车飞
驰而过……中拉期待创新赋能
绿色发展的美好愿景，不断加速
双方在数字经济、清洁能源、人
工智能等新增长领域的对接合
作。中拉友好不仅脚踏实地发
展，仰望星空，亦可见中拉在航
天合作中取得的累累硕果。近
年来，中拉在遥感卫星、通信卫
星、深空站网等领域合作不断取
得新进展，不仅有益推动科技进

步、加强区域互联，更实实在在
增进了民生福祉。日前，首届

“中国－拉美和加勒比国家航天
合作论坛”在湖北武汉成功举
办，论坛发布了《武汉宣言》，推
动航天助力构建中拉命运共同
体。出席论坛的阿根廷驻华大
使马致远表示，“阿中航天合作
由来已久。中国的航天飞船曾
搭载阿根廷国旗遨游太空，阿根
廷的深空天文台也曾为中国探
月工程提供有力的技术支撑”，
阿根廷希望继续深化与中国在
各个领域的合作，航天合作是其
中重要领域之一。

友谊是相互信任，是长存于
心。中拉虽远隔万里，却彼此心
心相通。中拉同为重要的新兴
经济体，都是国际多边体系的坚
定维护者、世界和平繁荣的积极
建设者。

面对百年变局，中拉承担着
共同的历史责任，将通力合作持
续推动构建人类命运共同体，携
手建设更加美好的世界。


